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La Crèche  
Monumentale 
de Saint Aloyse 

Strasbourg-Neudorf 

Chers amis visiteurs, chers paroissiens d’ici ou d’ailleurs, croyants ou chercheurs de 
sens à la vie, hommes et femmes de bonne volonté, 

Nous vous proposons ici quelques commentaires pour vous guider dans la visite de 
cette crèche remplie de symboles. Nous vous invitons à les accueillir comme un 
témoignage de la foi de ceux qui l’ont construite, qui partagent la foi de l’Eglise : Dieu 
s’est fait homme pour dire aux hommes de tous les temps et de tous les lieux qu’il les 
aime, et qu’il souhaite tout simplement, et gratuitement, leur offrir la vie éternelle, la 
paix et la joie. Belle visite !  

Soyez assurés de notre prière pour vous, et pour tous ceux qui vous sont chers.  

Catholique, c’est-à-dire Universel ! 

Dans cette crèche nous découvrons que Dieu aime les hommes …  

de tous les temps… 

Ouvrez les yeux, scrutez les tenues des personnages, vous y découvrirez des hommes de toutes les 
époques : des hommes préhistoriques - et des dinosaures -, des Gaulois et des Romains, des 
chevaliers du Moyen-Age et des croisés, des hommes de la Renaissance, des contemporains aussi - 
une fusée qui va sur la lune -. …  

de tous les lieux… 

Les santons viennent du monde entier : d’Afrique, d’Asie comme le Japon, d’Amérique, d’Océanie 
et d’Europe, du désert, de la forêt, de la mer, de la montagne…  

de toutes les conditions… 

Nous avons représenté de nombreux métiers - boulanger, forgeron, bûcheron, marchand, 
fromager, vigneron, dentellière, sculpteur, peintre, musicien, comédien, maire, soldat, pompier, 
gendarme, avocat, paysan, berger, potier, chasseur, vannier, journaliste, médecin…, des gens du 
peuple, des gradés, des souverains, des personnes atteintes de handicaps, des parents, des jeunes, 
des prisonniers, dans anciens, des bébés. 

  



2 
 

Au cœur de l’histoire, Jésus vient. 

La crèche est au centre et au point le plus bas de la construction dans un bâtiment en ruine. La 
ruine symbolise le monde ancien, détruit par le mal, le péché et la mort. Devant la crèche, un 
berger attend la venue du Roi du Ciel et de la Terre pour refaire et parfaire ce monde. Le nom de 
l’enfant sera Jésus, ce qui veut dire « Dieu sauve ». 

Derrière la mangeoire où sera emmailloté l’enfant Jésus - à partir du 24 décembre au soir - il y a un 
santon qui s’appelle « le ravi ». Dans la tradition c’est un « simplet » tout réjoui de cette incroyable 
nouvelle : le Sauveur est un bébé dans une étable ! Mais en fait, la position de ce ravi, avec ses bras 
levés, annonce le mystère de la croix. En vous penchant, vous verrez que l’ombre du ravi dessine 
une croix dans le fond de la crèche : ce nouveau-né donnera le salut au monde par la croix. Il y a un 
peu plus de 2000 ans, quand les disciples ont vu Jésus ressuscité des morts, ils ont compris le sens 
de la Naissance de Jésus : Il est né pour que notre mort devienne une naissance. C’est pourquoi, au 
centre, en haut de la crèche nous voyons le tombeau ouvert par la Résurrection de Jésus.  

Depuis il y a une vie nouvelle qui irrigue le monde, comme le montre la rivière séparant de haut en 
bas l’histoire des hommes, il y a un avant et un après l’événement Jésus-Christ. Le Cerf c’est notre 
âme assoiffée de vie en échos au psaume 41. Mais il y a des hommes depuis longtemps, reprenons, 
au commencement…. 

Au commencement… 

En haut, nous voyons les géants de la terre, les dinosaures, mais aussi de nombreux peuple avec 
leurs religions. Il y a déesse mère des premiers hommes. Il y des temples shintoïstes où l’on vénère 
huit millions de dieux - symbolisées par le Torii : le portique orange à gauche de la cascade.  

En haut de la montagne nous voyons l’arche de Noé. Elle sauve un petit reste d’hommes et des 
couples d’animaux du désastreux déluge (Genèse 6-9). Le cataclysme du mal détruisant 
l’harmonieuse création des origines. Cet épisode nous rappelle que Dieu fait alliance avec toute la 
terre. L’arche rappellera le rassemblement de l’humanité dans le peuple de Dieu, l’Eglise.  

En haut, nous voyons un troupeau de brebis symbolisant le peuple de Dieu. Elle reprend la 
parabole de Jésus sur la brebis égarée (Luc 15). Il y a 99 moutons dans la montagne et un seul est 
égaré dans la crèche en ruine. Personne ne sera exclu de l’amour de Dieu ! Est-ce que nous voulons 
vraiment nous laisser trouver par Dieu dans notre vie ? 

Les détails de la crèche : Le sens de la pomme (en latin mala) placée au pied du sapin juste à droite 
de la crèche. La pomme est le rappel du péché d’Adam et Eve ; Dieu, par la puissance de son amour, 
sait faire jaillir la vie de la mort : il est capable de tirer du mal un bien.  

 

Une longue préparation… 

Dans l’Ancien Testament, le peuple hébreu devenu esclave en Egypte vit une libération collective 
mené par Moïse, c’est l’Exode. Dans le désert, Dieu est proche de ce peuple. Par Moïse, il lui donne 
les dix commandements pour vivre heureux sur cette terre. Mais l’apprentissage est difficile, faim, 
soif, chaleur, serpents, le peuple choisi par Dieu vit des épreuves. Pour les soutenir Dieu et Moïse 
créent un symbole efficace : le serpent d’airain (Nombres 21). Ce serpent mort sur un pieux pour 
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guérir les hébreux mortellement blesser sera une clef pour comprendre la crucifixion de Jésus. En 
fait, il détruisait le venin du péché et le pouvoir de la mort.  

Par de multiple manière, les prophètes ont annoncé la venue d’un Sauveur autrement dit d’un 
Messie, d’un Christ. Le prophète Isaïe parle d’un monde nouveau où le désert fleurira, où la vache 
et l’ours seront ensemble, où l’enfant jouera avec le cobra… (Isaïe 11), ou des chameaux viendront 
en grand nombre (Isaïe 60). Nous avons signifié ce monde à venir, ce Paradis, par un bonhomme de 
neige au cœur du désert. 

La naissance du Fils de Dieu parmi nous se manifeste à un moment précis de l’histoire. Il vient au 
carrefour des trois cultures, juive, grecque et latine. A Jérusalem, dans le Temple du Seigneur, le 
Grand Prêtre mène la liturgie autour de l’Arche de l’Alliance et de candélabres, il forme le peuple 
de Dieu d’où viendra le Sauveur. L’Empire romain oppresse et unifie toute la Méditerranée. Un 
soldat annonce le recensement de toute la terre. Il obligera Joseph et Marie, la mère de Jésus, à 
quitter Nazareth en Galilée pour Bethléem en Judée. En Grèce, Saint Paul est là devant la 
bibliothèque d’Ephèse. Il ouvre l’Alliance de Dieu, préparée dans le peuple Juif, à toutes les nations.   

 

Aujourd’hui encore, Jésus le Christ agit. 

Dieu a créé le ciel et la terre, le monde visible et invisible, la région terrestre et la région céleste. 
Tout en haut dans un sapin, un ange représente les anges du ciel. Ils chanteront dans la nuit de 
Noël, la louange du « Gloria » ; les chrétiens ne le chantent plus pendant le temps de l’Avent, temps 
de l’attente avant Noël.  

 

Un jour Jésus chassa des démons emprisonnant un pauvre homme. Il les envoya dans un troupeau 
de porcs (Marc 5). Ils tombèrent depuis le haut d’une falaise dans la mer. La valeur d’un homme 
aux yeux de Dieu vaut bien plus que tous les biens de la Terre. Bien plus, par sa Passion et sa mort 
sur une croix, Jésus le seul innocent à librement donné sa vie pour l’humanité rebelle voire 
indifférente à Dieu. Dans nos combats spirituels contre le mal, ce qui conduit au mal et l’auteur du 
mal, notre défenseur, c’est le Seigneur. Suis-je habitué à appeler à l’aide dans mes ténèbres et mes 
solitudes ? 

L’Eglise n’existe que pour proposer la Bonne Nouvelle de la Vie éternelle en Dieu à la terre entière. 
Avec les successeurs des apôtres de Jésus, le pape saint Jean-Paul II bénis l’ensemble de la crèche. 
C’est le saint patron de notre communauté de paroisses « Saint Aloyse, Saint Léon-Sainte Thérèse, 
Saint Urbain et Sainte Jeanne d’Arc ». Placé devant notre Cathédrale, il réalise la promesse de Dieu 
à Abraham, que toutes les nations seront bénies.  

Les chrétiens ont choisi d’accueillir l’aide de Dieu, et de lui laisser la place d’honneur dans leur vie. 
Pour permettre à Dieu d’agir avec certitude, Jésus son Fils par son Eglise donne sa grâce par les 
trois sacrements de l’initiation chrétienne : le baptême, la confirmation et l’eucharistie.  
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Le baptême est symbolisé par la source d’eau vive. Et cette source jaillit avec la Résurrection 
de Jésus. Au-dessus de la source, un ange annonce le tombeau vide. Jésus, solidaire des hommes, 
reçois un baptême de conversion de son cousin Jean-le-Baptiste. Par le baptême nous devenons le 
sel de la terre - au bas de la source, à droite - et la lumière du monde - le phare - Mt 5 13-14 

La confirmation est rappelée par le moulin à droite de l’arche de Noé. Il nous rappelle le 
vent fort ou doux et invisible mais puissant. C’est l’image du souffle de Dieu, c’est l’Esprit Saint qui 
habite le cœur des amis de Dieu.  

L’eucharistie enfin est signifiée par le travail du boulanger et des vignerons. Jésus est né à 
Bethléem, ce mot hébreu signifie « la maison du pain » ; et plus précisément dans une mangeoire 
pour être manger. 

Par sa vie, Jésus nous apporte la réconciliation.  Derrière la crèche, nous voyons Jésus 
« Maître et Seigneur » lavant les pieds de ses disciples le jeudi Saint ; il est l’avocat qui donne un 
jugement plein d’amour et de vérité de Dieu. La Samaritaine en dialogue de vérité avec Jésus 
autour du puit. Par ses prêtres comme le curé d’Ars, il donne le pardon de Dieu. Alors les 
prisonniers sont libérés comme les Dalton. Jésus apporte aussi la guérison comme le manifeste le 
sacrement des malades. 

Pour faire grandir le peuple de Dieu, Jésus à inventer le sacrement du mariage où il béni le 
mariage signe de l’Alliance du Christ et de l’humanité qui l’accueille. Dans la crèche, vous voyez les 
noces de cana avec les jarres d’eau transformer en vin par Jésus. Par ce signe il dit l’alliance 
éternelle qu’il fera en donnant sa vie sur la Croix.  

 

Par sa vie, par la vie de son Eglise avec les sacrements, Jésus nous permet de devenir saints 
comme Dieu est saint. C’est pour cela que nous croisons beaucoup de saints dans la crèche, vous 
pouvez les chercher : Véronique, Bernadette, Sébastien, Cécile, Martin, le curé d’Ars, Odile, et tant 
d’autres. Il nous faut toute une vie pour apprendre à aimer et à nous laisser aimer par ce Dieu qui 
est amour de Charité.  

C’est le sens de l’école placée à droite. Ne manquez pas de lire sur le tableau noir la leçon du jour ! 

 

De Noël à Pâques et de Pâques à Noël… 

Nous sommes invités à regarder l’enfant de la crèche comme étant notre A-Venir ! Noël n’est pas 
une fête nostalgique, elle nous annonce ce à quoi nous sommes appelés. C’est pourquoi nous vous 
souhaitons de très joyeuses fêtes de Pâques et de Noël !  

Les paroissiens de Saint Aloyse qui ont monté cette œuvre et 
le père Régis compositeur de cette crèche monde.  

Vous pouvez retrouver ce feuillet sur notre site…  
Pour faire durer ce projet, merci pour votre offrande dans le tronc… ou par carte bancaire…  

Plus d’info sur « Neudorf catholique Messe Noël » - Messe dominicale 10h 


